



Mi Universidad

Control de lectura

Geraldine García Roblero

Control de lectura primer parcial

Antropología Médica I I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

2° "A"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 7 de marzo del 2025

Origen de la Antropología Médica.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Geraldine

El departamento de Historia y filosofía de la Medicina ha dedicado más de 50 años al estudio de la historia de la medicina y la promoción del humanismo entre estudiantes, profesores y profesionales de la salud, el resultado de las investigaciones devela cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo lo que ha permitido la construcción de una identidad de la misma forma ha creado conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades, algunos ejemplos de investigación histórica en el área de la medicina realizada confirma la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, el modo de conceptualizarlas y relacionarlas con el poder sobrenatural y de prácticas médicas, el micetoma se documenta como una evidencia de su presencia en la época prehispánica descrito por la doctora Josefina Lay y colaboradores, en México es descrito hasta 1874 en el estado de Sonora y desde entonces existen aportaciones mexicanas en la literatura para el conocimiento del micetoma en relación con el tratamiento, el doctor Carlos Viesca Treviño y colaboradores plantean la tesis acerca de la posible representación en figuras prehispánicas de la relación entre la deidad del agua, Tlaloc, y la ascitis manifestación clínica de enfermedades que se caracterizan por la retención de líquidos en el organismo, como la cirrosis hepática, la insuficiencia renal y la cardiaca congestiva, los autores reconocen como debilidad el principio de incertidumbre dado que no existen pacientes,

Nace la antropología médica =

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Geraldine

En los países que componen el Tercer Mundo el atractivo que ejercen los estudios de antropología médica es cada vez mayor, particularmente en aquellos que contienen dentro de su jurisdicción a pueblos étnicos aún no integrados en el proceso de formación nacional, en México el interés por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente desde la perspectiva socio-cultural también toma cuerpo al término de la segunda guerra mundial, en la actualidad son los médicos y no sólo los antropólogos quienes se interesan por el enfoque cultural de la medicina, el concepto de antropología general se dice que es una sub disciplina de aquella y se ocupa de aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambio de las ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina, la antropología en su vertiente etnológica, nace en 1547 con las investigaciones afanosas de Bernardino de Sahagún, cuando compila en idioma vernáculo el tratado de la retórica y filosofía moral y teología de la gente mexicana, el interés de los pioneros, se concentra en el campo controvertido de la religión y los propósitos que les mueven a conocer las prácticas y creencias indígenas, en el premio a su Historia natural y moral de las Indias, de 1590, da a la antropología el nombre de historia moral para contrastada con la historia natural que se ocupa de las cosas y obras de la naturaleza, la llama la ciencia nueva, la ciencia de los usos y costumbres de los hombres es filosofía, historia o conocimiento de los hombres sin letras, sin escritura, al finalizar la segun-

Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica.

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Gerardine

El mundo ideológico precolombino se expresaba a través de mitos y creencias, muchos aún persisten en la América rural contemporánea, la concepción cosmogónica precolombina, respecto al origen y el destino final del hombre, les permitió tener una interpretación característica del tiempo y el espacio, estas ideas influyeron en su vida secular y religiosa, la teología prehispánica era panteísta y politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural circundante. Los incas tenían una concepción tripartita del universo, el mundo divino de los dioses, el mundo presente habitado por los hombres y el mundo subterráneo de los muertos, la pareja divina Omecwhtli - Omecihuatl gesta a los cuatro dioses Tezcatlipoca destinados a los cuatro puntos cardinales y relacionados con la génesis del universo mesoamericano, los aztecas distribuían el universo a lo largo de un eje vertical con dos polos, uno ubicado en el piso firme del cielo y otro en el Micflán, en la región novena del inframundo, en ese esquema distribuían sus tres mundos cósmicos; el mundo celeste, el mundo terrenal y el inframundo, en los cielos inferiores estaban la luna y el sol, la organización del cosmos maya era representada por cinco árboles sagrados y sus respectivas divinidades que conectan el cielo y la tierra, la concepción mágico-religiosa fue la principal característica de la Medicina precolombina, existían dioses "buenos" que concedían bienestar y dioses "malos" que atraían la en-

Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Geraldine

El médico debe formarse como un profesional apasionado, responsable y comprometido, con un desempeño comunitario a tono con los principios de la medicina familiar, para poder brindar una atención médica integral, preventiva y sistemática, con un enfoque biopsicosociocultural, con la aplicación del método clínico epidemiológico, además de tener una visión integral de los problemas de salud a los que se enfrenta, los fundamentos científicos de este proceso formativo se dirijan al conocimiento de lo antropológico como condición necesaria en la interpretación de los sujetos sociales conscientes, lo cual hace inevitable el enriquecimiento de la sensibilidad social y humana, indispensable para poder estudiar y entender mejor al ser humano en su ambiente natural y sociocultural, resulta indispensable adentrarse en los contenidos que contribuyan a la formación científica y humanista del médico, investigadores como Beldarraín abogan por la Antropología Médico en la formación profesional como una disciplina académica y un campo científico capaz de aportar los conocimientos que pertenecen a la dimensión cultural-profesional, por otra parte resulta innegable que la Antropología adquiere una marcada significación en la formación médica, ya que es reconocido que constituye una ciencia holística, en esta ciencia se expresan elementos de análisis para la valoración y comprensión de la compleja realidad soci-

Referencia:

1. Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Medica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 47(3), 233-235.
2. Aguirre, G., Beltrán. (1955). *Nace la antropología médica. Programas de Salud En la Situación Intercultural*, Instituto Indeginista Interamericano, México,.
3. Velarde, Ó. F. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *ACTA MEDICA PERUANA*, 29(2), 121-127.
4. Méndez, O. Q., Hechavarría, O. O., Rivera, J. M., Moret, M. B., & Herrera, M. y. C. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *DOAJ (DOAJ: Directory Of Open Access Journals)*.